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观国之重器、研治理之效、溯峡江情缘

上海青年绿色营溯江而上 吹响集结号争当行动派
近日，由团市委发起的2018上海青年绿色营集结了20多位来自上海大学

生环保社团联盟和环保行业的青年，从有着“水电之都”称号的湖北省宜昌市启
程，深入调查研究长江经济带生态环境保护工作。

“共抓大保护，不搞大开发。”今年4月，习近平总书记到湖北宜昌考察调研
长江生态环境修复工作时强调：“要坚持把修复长江生态环境摆在推动长江经
济带发展工作的重要位置。要给子孙后代留下一条清洁美丽的万里长江。”上
海是长江“黄金水道”的重要核心，上海青年更是打好“三大攻坚战”，推动长江
经济带发展的生力军和突击队。上海青年们溯江而上，吹响绿色集结号，争当
环保行动派。 青年报记者 陈诗松

除了溯江而上马不停蹄地调
研，绿色营的营员们还乐此不疲地
投入到当地的公益扶贫中。开营
第三日的早上7点，大家一同来到
宜昌夷陵长江大桥下的江滩，变身

“三峡蚁工”，捡拾江岸垃圾，用实
际行动做了一名守护长江的绿色
卫士。与他们一起的还有近百位
当地的绿色志愿者、参加社会实践
的中小学生和热心市民们。

“三峡蚁工”把净滩志愿者们
比作小小蚂蚁，虽然个体不大，但
大家通过自身行动一点一滴地清
运江滩垃圾，依然能够汇聚强大的
绿色能量，亦如“蚂蚁雄兵”般坚守
着着母亲河的生态环境。在探访
中营员们了解到，“三峡蚁工”由一

位普通的理发从业人员李双喜发
起，他在朋友圈看到一位外国小伙
每天义务清理河道垃圾的新闻后，
便自己开始坚持每天捡拾身边母
亲河的垃圾，这份坚持吸引了越来
越多环保人的加入，2016年10月

“三峡蚁工”组织成立，目前已累计
有两万余市民参加过这一活动，捡
拾垃圾超过700吨。

泡沫塑料、烟蒂、塑料袋碎片
……当捡拾的垃圾一袋袋装满手中
的垃圾袋，营员们是满满的忧愁，

“污染的形势依然严峻，需要更多人
有‘减塑’的意识。虽然大家都是小
小的个体，但我们每一个人都是生
态环境的保护者和推动者，我们的
一举一动都将直接影响我们的现在

和未来。当所有小小的个体都能使
出一份力，这汇聚起来的能量，正如

‘三峡蚁工’给我们带来的启示，这
就是前行的力量。”一位营员说道。

与此同时，绿色营的青年代表
还化身绿色志愿者，在宜昌市社会
组织公益园开展了一堂生动有趣
的节水课程分享展示活动，约90余
名来自宜昌社会组织公益园的社
会组织代表和伍家岗区的居民代
表参加了分享会。

在践行绿色公益的同时，帮困
的脚步也未停歇。慰问期间，带队
领导对困难学生家庭进行了更深
入的了解，与家长进行了沟通与交
流，询问了4位学生的学习情况，
并为他们送上了慰问金。

公益扶贫 变身“蚁”工塑战塑决 将掌声送给环保人

“保护母亲河，青年在行
动。”8月8日，上海青年绿色营开
营仪式暨青年环保体验日活动
在浦东新区高行镇启动。在上
海“保护母亲河领导·绿色希望
工程”领导小组的指导下，上海
青年志愿者协会联合共青团上
海市浦东新区委员会共同主办
了开营仪式。共青团上海市委
员会副书记邬斌出席活动并为
2018上海青年绿色营团队授旗。

团市委社会工作部相关负
责人表示，上海青年绿色营是上
海青少年参与生态文明建设的
实践阵地，有利于加强各青年环
保组织的交流，推动更多青年环
保先锋学习、宣传和实践。

青年报记者了解到，这已经
是上海青年绿色营第二年的“绿
色集结”。在上一届绿色营中，

志愿者们曾溯源而上，到达浙江
的安吉县进行考察，积累了不少
经验，这一届上海绿色营也将起
到承前启后的作用。在为期6
天的活动中，20多名志愿者奔赴
上海对口支援的湖北宜昌，进行
绿色环保生态调研，通过观摩转
型成功的企业、水资源修复工程
等方式去学习维护长江经济带
生态环境建设的经验。另外，志
愿者们还将为当地青少年之家
的留守儿童们设置公益绿色课
程，教授环保知识。

开营仪式上，在团市委、浦
东团区委的指导下，上海市大学
生环保社团联盟浦东分队正式
成立。环保联盟浦东分队将携
手高行青年志愿者开展生活垃
圾分类进社区、进企业、进校园
宣讲活动，该活动作为上海共青

团参与城市生活垃圾分类试点
社区建设的重要内容，计划覆盖
76个居民区、10家试点企业、12
所中小学，直接服务3万余人，通
过青年志愿者的宣传和实践，动
员更多青少年和社会公众积极
参与垃圾分类，保护人居环境。

在绿色营正式出征前，主办
方还以青年环保体验日为主线，
吹响了绿色营的号角。绿色营
的营员们前往位于浦东莱阳路
桥附近的北咸塘浜，实地感受城
乡中小河道综合整治取得的丰
硕成果，随后大家还来到浦东滨
江开展绿色骑行主题宣传活动。

与此同时，团市委联手摩拜
单车，向全市青少年发出倡议：
保护母亲河，争当“河小青”；垃
圾要分类，一学马上会；低碳惠
生活，我是行动派！

开营出征 吹响绿色集结号 争当环保“河小青”

“大家好，我的自然名叫单
车，因为我平时很喜欢骑车。”“大
家好，我的自然名叫狗尾巴草，因
为我平时喜欢做自然导赏志愿
者，觉得自己和狗尾巴草一样，很
平凡、很常见。”作为2018上海青
年绿色营的一大特点，每个营员
都必须给自己取一个自然名，于
是，“银杏”、“浦江水”、“四叶草”、

“繁星”等各种昵称应运而生。在
绿色营中担任体育委员的凌昱将
自己的自然名取为“机车”，“因为
我很讨厌机车，希望更多人可以
少开机车，减少尾气排放。”他说。

为期一周的绿色营行程排
得满满当当，围绕“绿色环保、公
益扶贫”的主线，绿色营聚焦“长
江流域生态保护、城市生活垃圾
分类、绿色生态产业发展”等三
个课题，开展行走中的生态文明
调查研究和志愿公益活动。

“我们既要绿水青山，也要金
山银山。宁要绿水青山，不要金
山银山，而且绿水青山就是金山
银山。”习近平总书记的生态文明
思想深深烙印在了宜昌宜都。绿
色营来到了有着2100多年历史
的古城宜都，实地调研长江生态
保护攻坚战阶段性成果。经调
查发现，自2002年起，清江（长江
支流）上兴起了网箱养殖浪潮，由
于大规模养殖，饲料及鱼类排泄

物直接流入江水之中，导致清江
水质变差，严重影响了长江流域
生态环境，同时也使养殖户陷入

“经济危机”。
为还一江清水，造福子孙后

代，宜都市政府投入重金，拆除
流域段内所有网箱，通过建立人
工湿地、限制污水排放、恢复植
被以及创立水上花园系统（浮动
系统）等综合治理措施。如今，
流域段内植被修复良好，水质已
优于地表Ⅱ类水，可直接饮用。

营员们在船上、岸边驻足停
留，细细观察江岸整治和复绿工
程，真切体悟“壮士断腕”的治水
决心。“保护母亲河，需要决心和
毅力，需要青年走在前列，需要
人们的共同努力！上海青年将
主动挑起肩上的担子，用实际行
动守护碧水蓝天。”营员们纷纷
表态。

在长江流域生态保护的调
研中，大家还来到了中华鲟研究
所考察调研，这里也是我国三大
中华鲟保护区之一。保护中华
鲟对于维护水生生物多样性、实
现人与自然和谐发展具有重要
的现实意义。营员们认真听取
了讲解员对这类濒危野生动物
的介绍，不由感慨中华鲟物种繁
殖之艰辛，也为其保护工作的高
技术含量而赞美不已。

与此同时，在绿色生态产业
发展上的调研同样令营员们收
获满满。营员们前往兴发集团
产业园深入进行了探访。2017
年开始，企业“共抓大保护，不搞
大开发”，对园区临江生产设施拆
除或整体搬迁，关闭了排污口，并
对拆除区域进行了全面绿化，成
为了中国化工绿色排污的典范。
此前，习总书记在宜昌考察的第
一站便是前往兴发集团，聚焦其
破解“化工围江”的问题。兴发集
团作为长江经济带中的化工翘楚
企业，以“关、改、搬、转、治、绿”为
企业绿色宗旨来保卫祖国绿水
蓝天和净土，为青年们上了“长
江生态修复”的深刻一课。

“观国之重器，溯峡江情缘”
则是营员们最期待的环节。大家
顶着烈日来到三峡集团总公司调
研。三峡电站是目前世界上装机
容量最大的水电站，集团博物馆
探访让青年们领略了三峡大坝建
设的宏伟功绩。站在坝上，眼前
是绿色生态发展中令人叹为观止
的壮伟景象。而在最靠近三峡大
坝的许家冲村里，营员们了解到
了这个三峡坝区的移民村是如何

“舍小家为国家”。作为上海的对
口支援地区之一，上海为许家冲
村引进名优企业，援建公益事业，
可谓“情暖峡江”。

绿色调研 观国之重器溯峡江情缘 聚焦环保三大课题

作为本次绿色营的重要“彩蛋”，
一堂生动的主题团课让大家印象深
刻。来自共青团十八届中央委员会
候补委员、上海青年家园民间组织服
务中心的副总干事李成斐（绿色营自
然名：“青草”）在宜昌市猇亭区七里
新村青年之家为全体营员讲授了一
堂别开生面的团课。大会概况、精神
传达、工作感悟、参会感受……李成
斐从四个方面向营员们生动传达了
团十八大精神。

“青草”分享道，在团十八大开
幕式上，中央政治局常委、中央书记
处书记王沪宁代表党中央发表了题
为《乘新时代东风，放飞青春梦想》
的致辞，既高度肯定了共青团已取
得的工作成效，也明确指出了共青

团未来发挥作用的方向。“青草”说：
“期望营员们在认真学习深刻领会
团的十八大精神后，能够身体力行，
在本次绿色营活动中为生态环保建
设献策献力。”

“生逢盛世，感觉自己重任在
肩。而践行环保和公益，也是履责
的一种方式。”参与的营员说道。

值得一提的是，在整个绿色营
过程中，团建活动时刻相随。三位
来自环保领域的从业青年纷纷利
用团建时间，饶有兴致地和营员们
进行了一次精彩的分享。

来自上海环保局环境监测中
心的孙周琳（自然名“小竹子”）
表示，当亲身来到长江中游宜昌实
地调研，翻腾的江水经过一些营员

们的家乡，最终流向长江入海口，
而作为上海的饮用水水源地之一
的青草沙也正位于长江江心。这
更加坚定了我们要保护母亲河，守
卫绿色家园的决心。来自水务局
水利管理处的蔡至旨（自然名“小
浣熊”）希望大家可以在自己参加公
益活动的同时，通过每个人告诉身
边的人保护环境的重要性，改善生态
环境的迫切性，身体力行地呼吁更多
的人保护河道，保护水资源。“虽然一
个人的力量很小，但是当大家抱团在
一起的时候，就会产生无穷的能量。”
来自及绿化局团委的周婕（自然名

“绿容”）则表示，希望大家能够在
未来持续为绿色上海、绿色中国、
绿色地球发力，成为环保卫士。

主题团课 生逢盛世重任在肩 以环保为径为地球“发力”

华东师范大学 高弈宁（自

然名“四叶草”）：在绿色营中，
我们负责的长江流域生态相关
调研，听取 吸 收 大 美 绿 色 宜
昌的环保举措、水中野生动
物 的 保 护 方 法 和 一 些 企 业

“化工为江”破解之道，深刻
体会到与“绿水青山美景”相对
的是“治绿人的热忱之心和艰
辛历程”。

上海工程技术大学 虞迅
晨（自然名“风铃草”）：犹记在
兴发化工厂的所见所闻难以忘
怀。规模庞大的工厂，可以做
到在短短数年之间退“工”还
林，在治理生态的同时又可以
大兴发展自己企业的科研、贸
易等各个项目，成功实现集团
绿色转型，在绿色生态产业的
发展与建设中，起到了领头的
作用，十分令人钦佩。

上海海事大学 姚逸凡（自

然名“绿箩”）：这次感触最深的
是我们做三峡蚁工的经历。当
我看到长江边上密密麻麻的人
都在净滩时，很感动。当那么
多宜昌人都愿意去长江边净滩
时，我看到了国人的善良。当
初那么多人为了三峡大坝的建
设放弃了自己的故土，如今那
么多人为了保护母亲河来到这
里尽自己的绵薄之力净滩。我
相信一定会有更多的人为保护
我们的母亲河做三峡蚁工！

东华大学 殷超（自然年

“银杏”）：在此次绿色营中，我

参与到了垃圾分类调研组。随
着城市人口的日益增加，城市
每天产生的生活垃圾也成倍增
长，进行垃圾分类迫在眉睫。
虽然全面进行垃圾分类还有很
长一条路要走，但是我相信在
我们青年共同的努力和宣传
下，一定能还我们一个美丽洁
净的城市。

三峡大学 胡锦波（自然名

“微光”）：在绿色营中，我看到
了环保这个词越来越多的在各
行各业中得到实践，步入新时
代的中国，环境问题不容忽
视。新型农业的转型，是绿色
环保的体现，在给下一代与大
自然接触机会的同时，也要让
环保的理念传承下去。

三峡大学 章金辉（自然名

“云霄”）：短暂的几天绿色营生
活，却又那么漫长与充实，无论
是政府、企业为环境保护事业
做出的努力，还是“三峡蚁工”
这个自发性清理江边垃圾的志
愿群体的不懈坚持，都以壮士
断腕的决心，践行“绿水青山就
是金山银山”的理念。环保是
一项长期的工程，利在当代，功
在千秋！

上海大学 俞佳欢（自然名
“胡萝卜”）：整个调研很有意
义，作为环境专业的学生更加
感觉受益颇多。比方说兴发集
团的破解“化工围江”问题，还
有东阳光自主研发的制药污水
处理。生态修复远比开发的过

程更为艰难，任何好的成功案
例都很值得我带入大学校院内
分享学习。

上海交通大学 张嫣婷（自

然名“萤火虫”）：观长江治理之
效，看到政府壮士断腕狠下决
心，企业截污纳管造绿还民，
公众自发净江环保入心，三方
合力为建设“美丽中国”添砖
加瓦。感触最深的地方在于
长江流域专项整治和城市、农
村的经济效益、社会效益都是
并线进行，而非割裂的，也即印
证了“绿水青山就是金山银
山”。

上海海关学院 林巧巧（自

然名“狗尾巴草”）：令我印象深
刻的是在枝江东方年华生态园
的那一个下午，我们一起团建
打靶，一起围着灶台生火做
饭。有的人负责生火，有的负
责做饭炒菜，有的负责洗菜切
菜，在大家的互帮互助下，我们
做出了三大桌的美食，此生难
忘！

上海师范大学 康雪昳（自

然名“单车”）：绿色营的这几
天，令我最感动的是小伙伴们
的集体意识。无论是三大主题
调研、微信推送、早锻练等团建
活动，都有序进行，分工明确。
不管是在学习调研还是生活
上，大家团结一心，携手并进。

上海立信会计金融学院
张英祺（自然名“金龟子”）：本

次绿色营我负责摄影工作，这
是我第一次担任团队摄影，记
录了很多精彩瞬间，留下来不
少珍贵的资料，收获满满。

上海应用技术大学 凌昱
（自然名“机车”）：从前，生活在
城市之中，三点一线的校园生
活大大地限制了我们对环保的
了解。而此次绿色营之行，我
们到兴发集团见证了化工重污
染企业的转变，我们被三峡大
坝水利工程的宏伟蓝图所震
撼。“共抓大保护，不搞大开发”
的理念深得人心。

同济大学 孙怡然（自然名

“兔子”）：在之前的概念里，环
保不会和盈利挂钩，但是此次

“环保侠”让我们看到了市场化
推广环保的成绩，用市场运作
将连锁超市、快递员和居民（学
生）联系起来，有“利”可图在潜
移默化中推动大家主动进行垃
圾分类，为环保侠点赞。

三峡大学 郭紫雯（自然名

“繁星”）：为还自然一片绿色清
江，“靠水吃水”的水产品养殖
户们需要拆除养殖水箱，这不
仅对他们的心理还是生活方式
都是极大的挑战和冲击，而他
们却自行砸烂自己的“饭碗”，
这不仅是对政府工作的支持，
更是对自身家园深沉的爱意。
环保不只是一句口号，更在于
可持续发展。在留住乡愁、留
住绿水青山的同时，更要为人
民谋福利，求发展。

营员感想

2018上海青年绿色
营集结了20多位来自上
海大学生环保社团联盟
和环保行业的青年，从
有着“水电之都”称号的
湖北省宜昌市启程，深
入调查研究长江经济带
生态环境保护工作。

本版摄影 青年报
记者 吴恺


